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El museo interactivo Bebeleche tiene una
exposición de los balones utilizados en los

mundiales. 

“Cuando se suman las voluntades se pueden lograr grandes cosas para apoyar a los
niños con discapacidad”. Este 2022 se cumplen 25 años del nacimiento del Teletón.
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En menos de 72
horas, Toño Ochoa
envío de avanzada

una silla de ruedas y
un colchón,

necesidades de las
familias de las
colonias José

Revueltas y Arturo
Gámiz.
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Rápidos y
ágiles los
trámites
municipales

DURANGO, DGO.

En respuesta a diferentes
sectores de la Iniciativa Privada,
el presidente Toño Ochoa
implementa un sistema digital
para agilizar los trámites para
desarrollo de vivienda y otras
construcciones. 

Se trata de modernizarse para
que los desarrolladores puedan
realizar sus solicitudes desde la
comodidad de un celular, iPad o
computadora, explicó Norma
Miramontes directora de
Desarrollo Urbano.

Indicó que hay avances con la
dirección municipal de Finanzas
y Administración para encontrar
un sistema óptimo que cumpla
con las necesidades de los
desarrolladores y del municipio.

Para lograrlo, también
participan colegios de
profesionistas quienes han
expresado su respaldo al proceso
de modernización.

“Una de las ventajas es que el
trámite será directo, sin
intermediarios, lo cual le dará
más certeza y transparencia al
ciudadano”, finalizó.

Buscan acciones
impulsar el talento
local, el rescate de
espacios y mayor
inclusión

DURANGO, DGO.

Con la premisa de que “la verdadera
inclusión y el impulso al deporte son
pilares del gobierno municipal de
Durango”, fueron instaladas las
comisiones de Atención y Protección
de los Derechos de las Personas con
Discapacidad y de Actividad Física y
Deporte, del Cabildo.

El deporte en Durango contará con
un respaldo mayor para el rescate de
más espacios y el impulso del talento

local, así coincidieron los regidores
en las instalaciones del Instituto
Municipal del Deporte (Inmude).

Martha Palencia Núñez, presidenta
de la Comisión, se mostró
convencida de que la única vacuna
para erradicar enfermedades
mentales, adicciones, violencia
intrafamiliar y en calles es el deporte.

Liliana Juárez, directora del
Instituto Municipal del Deporte
(Inmude), afirmó que trabajarán en
equipo, con inclusión de las personas
con discapacidad, tanto en ma
mancha urbana como en las zonas
rurales.

En el marco de la instalación de la
Comisión de Atención a las Personas
con Discapacidad, presidida por el
regidor Alfonso Primitivo Ríos
Vázquez, activistas sociales

destacaron el trabajo emprendido
por Toño Ochoa, para generar
inclusión, con rehabilitación de
banquetas y mayor movilidad en

edificios municipales del primer
cuadro de la ciudad.

En ambas comisiones, el Cabildo
estableció parámetros para proteger

a las familias a través del deporte y
la inclusión y con ello otorgarles los
espacios que necesitan todos los
duranguenses.

Con inclusión y deporte

Durango protege a
grupos vulnerables

Reciben los
duranguenses atención
inmediata a través del
programa “Hablemos
de Frente”

DURANGO, DGO.

En menos de 72 horas, Toño Ochoa

envío de avanzada una silla de
ruedas y un colchón, necesidades de
las familias de las colonias José
Revueltas y Arturo Gámiz, expuestas
en el programa Hablemos de Frente.

Enseguida, el Sistema DIF
Municipal entregó diversos apoyos
que requerían y que ahora dignifican
su vida.

La señora María del Pilar Almaraz
López, de la José Revueltas, paciente

con una enfermedad degenerativa,
recibió una silla de ruedas hasta las
puertas de su casa, entregada de
manos de Isabel Ontiveros Soto,
directora de DIF Municipal.

“También la señora Marcela
Beltrán, vecina de la colonia Arturo
Gámiz, recibió un colchón, pañales,
suplemento y apoyo alimentario. Su
caso tendrá especial seguimiento”,
apuntó la titular del DIF.

Junto con esto, los servicios del
sistema asistencial capitalino
también se pusieron a disposición de
todas las vecinas de los
asentamientos.

“Para dignificar la vida de las
familias duranguenses, están siendo
atendidas en menos de 72 horas, las
demandas planteadas en el
programa Hablemos de Frente”,
concluyó la funcionaria.

Toño Ochoa dignifica con hechos la vida de las familias
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Iniciará a través del
Instituto Duranguense
de la Juventud, la
Consulta Juvenil 2022
denominada “Alza la
voz, levanta la mano”

DURANGO, DGO.

La directora del Instituto
Duranguense de la Juventud, Lilian
Mayte Manzanera Aldana, dio a
conocer que, a partir de este lunes 10
de octubre, iniciará a la Consulta
Juvenil 2022, denominada "Alza la
voz, levanta la mano", esto en
diferentes espacios de desarrollo de
jóvenes y adolescentes, con la
intención que el gobierno estatal que
encabeza Esteban Villegas, pueda

escucharlos y generar políticas
públicas eficientes en su favor.

El objetivo de la consulta es
conocer qué es lo que necesitan los
jóvenes y qué propuestas podrían
tener para mejorar las diversas
situaciones que enfrentan.

Por esta razón, trabajarán con ejes
temáticos relacionados con lo social,
académico, el emprendimiento, la
cultura, prevención, salud, deporte,
turismo, inclusión, empleo,
seguridad, desarrollo sustentable y
medio ambiente.

La meta es llegar a 10 mil jóvenes
duranguenses tanto con los
módulos, como por redes sociales, en
donde se utilizará el Instagram. "Las
juventudes son muy amplias y por
eso queremos llegar a todas aquellas
voces que están desempeñándose en
estos ejes", externo.

La consulta constará de dos etapas:
la primera la que se desarrollará en
secundarias, preparatorias,

universidades y espacios deportivos
de la capital y de municipios como
Pueblo Nuevo, el Mezquital,
Canatlán, Santiago Papasquiaro, El
Oro, Nuevo Ideal, Súchil, Vicente
Guerrero, Nombre de Dios, Poanas,
entre otros.

En la segunda etapa se instalarán
30 mesas de trabajo, para poder dar
forma a las necesidades de los
jóvenes y así generar un esquema de
trabajo de políticas públicas que
serán implementadas en 2023,
"queremos escuchar a todas las voces
y hacer equipo con ellos", recalcó.

Añadió que el suicidio es un tema
sumamente importante y por esta
razón estarán trabajando en la
creación de un programa integral de
atención a esta problemática, que se
replique en todos los municipios y en
la que trabajen diferentes
instituciones para dar respuesta a
éste problema que continúa
aquejando a los duranguenses.

Gobierno escuchará a jóvenes para
generar políticas públicas a su favor

Encabezó la Primera
Jornada Estatal de
Coordinación y
Vinculación con
presidentes
municipales

DURANGO, DGO.

Con el objetivo de escuchar las
necesidades que tienen los 39
municipios de la entidad, además de
buscar la manera de fortalecer las
estructuras, programas y acciones a
tomar, se llevó a cabo la Primera
Jornada Estatal de Coordinación y
Vinculación encabezada por el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal.

El mandatario estatal, señaló que
esta reunión es la primera de las
varias que esperan que se realicen,
para que cada presidente municipal
con sus equipos y los secretarios,
puedan darle seguimiento a los
programas, proyectos y necesidades
que cada uno enfrenta.

"Ustedes son los que viven todos
los días las problemáticas de los
municipios y vale la pena tener de
primera voz de ustedes y sus
equipos, lo que viven en los
diferentes temas", comentó.

Destacó que, es necesario ver la
manera de desarrollar un programa
que mida los avances que se tienen,
ya que lo que no se planea no existe,
por esa razón, es importante plasmar
las metas, "la idea es ir acomodando
los planes y proyectos de los
municipios, para que sean también

parte de los objetivos del gobierno
del estado", explicó.

Reiteró que, aunque el arranque de
las administraciones municipales y
de la estatal es complejo, es tiempo
de trabajar sin quejas, ya que los
duranguenses los eligieron para
representarlos y buscar lo mejor para
cada uno sin faltar a la confianza
depositada en cada uno de ellos.

Ante la situación que prevalece en
la entidad, les informó que realiza
diversas gestiones a nivel federal,
con la finalidad de bajar recursos y
programas en los que generalmente

Durango no participaba por
diferentes circunstancias, "tanto mi
equipo como yo estamos buscando
cómo acceder a estas bolsas y
programas, para concursar y hacer
que todos los municipios sean parte
de ellos y así, avancemos dando el
salto que requerimos", sentenció.

Detalló que, durante su reunión con
la secretaria ejecutiva del
Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, Clara
Luz Flores Carrales, le dieron buenas
noticias como que, por primera vez,
la entidad contará con un recurso

concursable para los municipios; por
esta razón, dentro de estas jornadas
se les dará a conocer en qué consiste
y lo que tendrán que hacer para
poder acceder a ellos.

Villegas Villarreal, fue enfático al
comentar que la idea de su gobierno
es que, los alcaldes y sus equipos
puedan tener una comunicación
permanente con el gobierno estatal,
lo que incluye tanto a los secretarios,
directores estatales y al propio
gobernador, con una empatía del
estado con los problemas que

aquejan a los ayuntamientos.
Por último, el jefe del Ejecutivo, se

comprometió nuevamente a realizar
un esfuerzo para que las
participaciones y recursos federales
que les pertenecen, no vuelvan a
retrasarse, ya que es consciente de
los compromisos que tienen, de ahí
que habrán de encontrar en él, un
apoyo y respaldo durante todo su
gobierno; los exhortó además a
realizar una reingeniería financiera
para contar con las mejores
proyecciones de cierre de año y
comenzar el 2023 de manera óptima.

Esteban reitera su respaldo y gestión a los municipios
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Se busca garantizar una
vida digna para los
menores: Londres Botello

DURANGO, DGO.

Londres Botello Castro, diputado del PRD,
propuso una iniciativa de reformas Código
Civil del Estado, con el objetivo de actualizar
anualmente de manera obligatoria el monto
de la pensión alimenticia cuando se
establezca por la autoridad jurisdiccional,
teniendo como prioridad el interés superior
de la niñez.

“La pensión alimenticia está constituida
para garantizar las condiciones para una vida
digna o en el peor de los casos, para
garantizar las mínimas condiciones de
subsistencia para quien tiene derecho a
recibirla”, señaló al realizar la ampliación de
la iniciativa que presentó a nombre de la
fracción parlamentario del PRD.

Sin embargo, consideró que se debe
modificar el porcentaje a que asciende para

que se cuente siempre, sin importar el paso
del tiempo y de los aumentos en los costos de
los implementos que integran, con la
satisfacción real del objetivo para la que fue
establecida.

“Proporcionar alimentos es una
manifestación de la solidaridad entre los seres
humanos, es una obligación entre familiares,
por la que se impone el deber de asistir al
necesitado y con una mayor razón cuando
quien lo requiere es un descendiente; siendo
bajo ese supuesto que la ayuda se vuelve
exigible y una obligación moral se transforma
en legal”, comentó el legislador.

Explicó que en los casos en que se condena
al pago de pensión alimenticia, una manera
de asegurar el cumplimiento oportuno de la
misma es a través del descuento directo de
una proporción del salario que recibe el
deudor en favor del acreedor y aunque en
muchos casos esa retención ha sido una
fórmula efectiva, en los hechos existen otras
maneras formas de pago que no resulta una
verdadera garantía para asegurar el

cumplimiento a lo largo del tiempo y
conforme a la actualización de los costos de
los insumos.

Por ello se debe garantizar el derecho
Constitucional que instituye la obligación de
que en todas las decisiones y actuaciones del
estado,  tenderán a satisfacer el interés
superior de la niñez y que en todo momento
se deberá buscar la plena garantía de sus
derechos, aunque el derecho alimentario no
solo va dirigido a esa población sino a todo
aquel que se encuentre en estado de
necesidad de los mismos.

Proponen actualizar
anualmente pensión alimenticia

Los derechos no se
consultan, se ejercen,
afirmó la diputada Marisol
Carrillo

DURANGO, DGO.

Se debe garantizar la protección de los
derechos de las personas de la comunidad
LGBTQI+ y evitar toda forma de
discriminación y violencia, especialmente
contra  trans y género diverso; ya que todos
los duranguenses deben ser tratos con
respeto, consideró la diputada Marisol Carrillo
Quiroga.

Lo anterior, al presentar la iniciativa de
reformas a la Ley Estatal de Prevención y
Eliminación de la Discriminación, que busca
establecer el concepto de crimen de odio con
motivos de homofobia, transfobia y bifobia.

“Las personas trans y de género diverso de
todo el mundo están sometidas a niveles de
violencia y discriminación que ofenden la
conciencia humana, están atrapados en una
circulo de exclusión y marginación; por ello,
se debe construir un clima de tolerancia”,
señaló ante los diputados locales.

Carrillo Quiroga señaló que este sector de la
sociedad a  menudo es acosado en la escuela,
rechazado por su familia, expulsados a la calle
y se le niega el acceso al empleo; para ejercer
su derecho al reconocimiento ante la ley. “Los
derechos no se consultan, se ejercen”

La legisladora agregó que son víctimas de
violencia en los centros de salud, como
evaluaciones psiquiátricas forzadas, cirugías
no deseadas, esterilización u otros

procedimientos médicos coercitivos, a
menudo justificados por clasificaciones
médicas discriminatorias.

“Hoy subo a esta tribuna para hacer
conciencia acerca de la trágica realidad que
viven las personas que conforman la
comunidad LGBTQI+, quienes diariamente
hacen frente al discurso de odio y se
enfrentan a una severa discriminación, por lo
que debemos dejar atrás  los estereotipos”,
puntualizó

En ese sentido, las personas trans son

especialmente vulnerables a las violaciones
de los derechos humanos cuando los datos de
su nombre y sexo que figuran en los
documentos oficiales no coinciden con su
identidad o expresión de género. 

Sin embargo, hoy en día la gran mayoría de
las personas trans y de género diverso en el
mundo no tienen acceso al reconocimiento de
género por parte del estado, lo que crea un
vacío legal y un clima que fomenta
tácitamente el estigma y los prejuicios contra
ellos.

Se debe construir un clima de tolerancia 

Buscan eliminar discriminación
por orientación sexual



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Fernanda Mier y Zaine Sicksik,
representantes del Centro de
Rehabilitación Teletón (CRIT),
estuvieron con el periodista Miguel
Ángel Vargas en el programa Charlas
de España TV, aseguraron que
cuando se suman las voluntades se
pueden lograr grandes cosas para
apoyar a los niños con discapacidad.
Este 2022 se cumplen 25 años del
nacimiento del Teletón.

Fernanda Mier, explicó que son
diferentes discapacidades las que se
atiendan en el CRIT, además se está
tratando a niños con autismo y con
cáncer.

A cualquiera le puede suceder una
situación de este tipo y eso despierta
la inquietud de apoyar, lo que
permitió conformar el Consejo Local
Benefactor del CRIT.

Las actividades iniciarán con un

desayuno que tendrá lugar el
proximo 13 de octubre en Los
Cardenales, que ha sido patrocinado
por empresas locales , todo lo
recaudado se va integró al CRIT de
Gómez Palacio, lo que se sumará al
boteo que inició en el mes de
septiembre, llenar la alcancía es
lograr que más familias se puedan
atender, pues la atención es integral.

El CRIT y diversas empresas apoyan
con el trasporte a estas personas,
puesto que muchas de ellas habitan
en municipios lejanos y en la
mayoría de las ocasiones las mamás
tienen que dejar de trabajar para
cuidar a su hijo con necesidades
especiales.

Tristemente, muchas personas
ignoran que existe un CRIT en el
estado y es necesario arroparlo.

A veces se cree que por ser una
marca tan posicionada, el CRIT ya no
requiere de apoyo, pero la pandemia

vino a afectar las donaciones que se
reciben.

El CRIT cuenta con instalaciones de
primer nivel, está posicionado como
uno de los mejores organismos que
atiende a niños con discapacidad a
nivel mundial, el servicio es integral.

Zaine Sicksik, apuntó que los
empresarios locales han respondido
de manera muy positiva.

Incluso los 300 boletos para el
desayuno se vendieron en una
semana, todos los asistentes tendrán
la oportunidad de participar en una
rifa y hay 150 patrocinadores  

El consejo se conformó hace solo
dos meses y está integrado por
mujeres y un varón.

La respuesta ha sido tan positiva
que se tienen previstas otras
actividades.

Los integrantes del consejo son:
Indra Rangel, Karmina Vargas,
Johana Herman, Valeria Gutiérrez,

Chacha Romo, Fernanda Flores y
Daniela de la Parra, quienes están
trabajando para mejorar la vida de
las familias.

Finalmente, pidieron a la gente
sumarse a esta noble causa, lo que
permitirá dar rehabilitación a más
niños.
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Consejo Benefactor
de Durango trabaja
en beneficio del CRIT
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DURANGO, DGO.

La Universidad Juárez del Estado de
Durango, encabezada por el rector
Rubén Solís Ríos, rindió un homenaje
póstumo a quien fuera un gran
universitario, historiador,
investigador y primer doctor en
Derecho en la UJED, Enrique Arrieta
Silva; evento al que se dieron cita
familiares y amigos del destacado
jurista y en el cual se develó una
fotografía que quedará en su
memoria en la Torre de Investigación
de la máxima casa de estudios.

El guía universitario agradeció a los
asistentes a esta ceremonia en la que
se recordó a Enrique Arrieta Silva y
su trayectoria por la UJED. “Me tocó
conocer a Enrique como director del
periódico ‘El Clarín’, el cual ahora
llega a su edición número 100, lo cual
habla del gran compromiso que se
tiene para comunicar la lucha
constante que los universitarios

tenemos para preservar la
autonomía que se tiene ahora”, dijo.

Enrique Arrieta Ramírez, hijo del
homenajeado, agradeció la presencia
de amigos de su padre, así como de
las autoridades universitarias; “a
nombre de toda mi familia agradezco
la presencia en este homenaje a
Enrique Arrieta Silva”, dijo.

Nacido el 14 de julio de 1943, hijo
del revolucionario Domingo Arrieta y
de Genoveva Silva Ortiz, Enrique
Arrieta Silva fue campeón estatal y
subcampeón nacional en el concurso
de oratoria realizado por el periódico
El Universal en 1965; estudiante en
la Escuela de Derecho de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED); realizó su
especialidad y estudios de doctorado
en la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM), según
se destaca en su semblanza.

Además, fue profesor de tiempo

completo en la Facultad de Derecho
de la UJED y magistrado del Tribunal
Superior de Justicia, profesor de la
licenciatura y posgrado de la FECA,

secretario académico de la
FADERyCIPOL, director técnico de la
revista de la FADER y del Tribunal
Superior de Justicia del Estado de

Durango, investigador del IIJ-UJED,
delegado de la Procuraduría General
de la República en los estados de
Aguascalientes, Zacatecas y Nayarit.

La UJED rindió un homenaje
póstumo al Dr. Enrique Arrieta Silva

DURANGO, DGO.

Con la finalidad de fomentar en los
estudiantes la aplicación inmediata
de nuevos conocimientos que les
sean de utilidad para su futura
actividad profesional, la Facultad de
Agricultura y Zootecnia (FAZ) de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, perteneciente al campus
Gómez Palacio y que dirige el Dr.
Cirilo Vázquez Vázquez, en

colaboración con la empresa Agro
Equipos Productivos (AGROESA),
distribuidor de tractores McCormick,
ofertó a la comunidad estudiantil el
curso teórico-práctico
“Conocimientos básicos, calibración
y medidas de seguridad en
maquinaria agrícola”.

Ramón Vega Arroyo, gerente
general de AGROESA y facilitador del
curso, afirmó que a través de esta

importante capacitación se pretende
identificar cuáles son los riesgos que
conlleva una mala actuación en la
utilización de maquinaria agrícola,
aplicando los procedimientos
adecuados para un uso seguro de la
maquinaria. El curso tuvo una
duración de ocho horas distribuidas
en dos días y fue dirigido al
alumnado perteneciente a los
programas de Ingeniero Agrónomo

con especialidad en Fitotecnia e
Ingeniero Agrónomo Zootecnista.

Las áreas temáticas abordadas
fueron: conceptos básicos sobre
seguridad y salud en el trabajo:
marco normativo; riesgos generales
y su prevención; riesgos específicos
en maquinaria; medidas preventivas
aplicadas a maquinaria agrícola;
prevención de riesgos con
maquinaria agrícola; seguridad en la

maquinaria agrícola, entre otros que,
sin duda alguna, impactaron de
manera significativa a los asistentes,
desarrollando en ellos nuevos
conocimientos que serán
implementados en los diferentes
campos de trabajo y áreas en las que
logren insertarse en el actual
mercado laboral agrícola y
agropecuario de la Laguna, del
estado y del país.

Concluye con éxito curso de medidas de
seguridad en maquinaria agrícola
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Después de que se regresó a clases
se detectó que algunos estudiantes
requieren de la modalidad virtual
para proseguir sus estudios, informó
Isaac Cisneros, presidente de la

Federación Estudiantil Universitaria
(FEUD).

Explicó que algunos alumnos de la
Universidad Juárez trabajan o son
padres de familia, por lo que el poder
estudiar mediante la modalidad
virtual es ideal.

Por ello, ya son dos las facultades
que cuentan con dicha modalidad, la

FECA en sus tres carreras:
administración, economía y
contabilidad, así como la Escuela de
Psicología con terapia de la
comunicación humana y psicología.

Recordó que durante la pandemia,
la educación virtual no era opción
para muchos estudiantes debido a la
falta de conectividad, pero al regresar

a la forma presencial, este semestre
se observó que hay jóvenes que
requieren de esta modalidad porque
trabajan y son padres, esto les da la
flexibilidad necesaria para acceder a
una carrera universitaria.

Por ello, se analiza cuáles facultades
o escuelas pueden sumarse a
educación virtual y a cuántos jóvenes

podrían beneficiar y con ello ampliar
las opciones.

Finalmente, el líder estudiantil
resaltó que se espera que el próximo
semestre la matricula se incremente,
pues los dos últimos años un número
importante de estudiantes decidió
darse de baja hasta que se regresara
a las aulas.

Modalidad virtual, necesaria para
que jóvenes sigan con sus estudios 

Por Monserrat García 
DURANGO DGO.

La desaparición de fondos como el Fortaseg y
el Fortamun parece que quisieran debilitar a los
municipios para mantener al Ejército en las
calles advirtió, el regidor Manuel de la Peña.

Si el Ejército garantizara la seguridad, los
diferentes estados no estarían sufriendo por la
delincuencia, advirtió.

Afirmó que el municipio de la capital desde la
administración anterior ha sido muy creativa
para mantener equipados los cuerpos
policíacos a pesar de la escasez de recursos.

Dijo que es importante que la ciudadanía
conozca los riesgos que implica que las fuerzas

armadas estén en las calles ocupándose de
tareas de seguridad que anteriormente no les
correspondían, aunque consideró difícil
pudiera darse un golpe de estado.

Destacó que el Fortaseg y el Fortamun
representaban un ingreso de 50 millones de
pesos para el estado, de estos, 25 millones para
el municipio.

Estos recursos eran utilizados en
equipamiento, vehículos, armamento y
capacitación de los cuerpos policíacos.

Ante su desaparición los municipios se han
visto obligados a ocuparse de estos temas,
afortunadamente Durango tiene un nivel
adecuado de seguridad, concluyó.

Pareciera que se quiere debilitar a los municipios 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Son casi 700 millones de pesos los que se han
reclamado en lo que va del año en los juzgados
especializados de primera instancia del Poder
Judicial del Estado de Durango.

En el periodo comprendido del 1 de enero al
31 de agosto del año 2022, se iniciaron 23 mil
801 juicios en todo el estado, de los cuales, el
30 por ciento correspondieron al ramo
mercantil al sumar siete mil 147.

Durante este periodo por conflictos
mercantiles se han reclamado un total de 656
millones 140 mil 475 pesos en prestaciones.

En la capital del estado se acumuló la mayor
cantidad de prestaciones reclamadas con un
monto de 450 millones 541 mil 59 pesos,
seguida por el municipio de Gómez Palacio con
un total de 117 millones 872 mil 241 pesos.

Son los montos más altos acumulados en el
estado, ya que en ambos municipios se
concentra la mayor cantidad de población y por
ende se realizan importantes transacciones de
tipo mercantil que no siempre finalizan en
buenos términos.

Durante el mismo periodo en el municipio de
Lerdo se han reclamado 27 millones 440 mil 204
pesos y en los demás municipios el monto total
asciende a los 60 millones 286 mil 972 pesos.

Reclaman 700 mdp a través
de juicios mercantiles
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El Secretario de Educación
encabezó la Reunión
Extraordinaria de la H. Junta
Directiva del COBAED

El Dr. José Guillermo Adame Calderón,
Secretario de Educación del Estado,
acompañado de varios funcionarios, llevó a
cabo la reunión extraordinaria de la Junta de
Gobierno del Colegio de Bachilleres del Estado
de Durango, en donde el único punto a tratar
fue la ratificación de la Dra. Sonia Flores Arce
como Directora General del COBAED.

Una vez que se realizó la lectura de la lista de
asistencia y la declaración del quórum se
procedió a la aprobación del orden del día para
enseguida solicitar el voto de los presentes para
la ratificación de la Dra. Flores como titular de
esa institución educativa del nivel medio
superior que cuenta con 33 planteles en 24
municipios de la entidad.

Aquí, el Dr. Adame Calderón expresó que se
cuentan con 24 juntas directivas de igual
número de organismos, siendo el Colegio de
Bachilleres uno de los principales y solicitó a
cada uno de los miembros poner mucho énfasis
en darle el valor adecuado a las reuniones en
las juntas que se realicen, para que éstas sean
fructíferas y de resultados, en la cuales se
privilegie el debate, la opinión y la propuesta.

Para ello, dijo, se trabajará con mucha
cercanía para que la institución alcance sus
principales objetivos y darle el lustre que

merece y para que también se vuelva a colocar
dentro de los primeros lugares a nivel nacional
en calidad educativa.

Los integrantes de la H. Junta Directiva del
COBAED votaron por unanimidad en favor de
la ratificación en el cargo de la funcionaria
educativa, quien había sido designada como
Directora General de ese subsistema por el
gobernador del estado Esteban Villegas
Villarreal, y siguiendo lo establecido en los
reglamentos, ese órgano colegiado ratificó tal
designación, siendo esta una de sus principales
facultades.

En el acto, la directora general externó que
sabe del gran compromiso que tiene con la
juventud de la institución y de Durango, y
asume con humildad y responsabilidad el reto
que implica de entrada atender muchísimos
temas, pero también sabe que cuenta con el
apoyo de todas las autoridades, principalmente
el que desde el primer día está recibiendo del
gobernador del estado, ratificando su
compromiso de trabajar sin descanso para salir
delante en esta nueva encomienda.

Ratifican al frente del COBAED a
Sonia Flores Arce

*¡Gracias! por valorar a
quienes somos
impulsores de bienestar:
Maura Estrella Tinoco

DURANGO, DGO.

El juego y la Educación Física, por
inocente que sean, ponen al
descubierto igualdades y afinidades,
haciendo de ello un espacio de todos
y para todos. De ahí la importancia
de valorar, reconocer y agradecer a
quienes realizan la gran labor de ser
educadores de educación física. 

Movimiento Ciudadano en Durango
a través de la secretaria de Fomento
Deportivo que dirige el profesor
Moisés Aguilar, en el marco de la
celebración del día del educador
físico, llevó a cabo un sentido
homenaje a aquellos profesores de
educación física que han dejado
huella y también a quienes siguen
fomentando un estilo de vida
saludable a través de la educación
física y deporte.

“Ustedes profesores de educación
física, cumplen un rol esencial y es de
gran valía recordarles y reconocer el
trabajo que hacen hoy en su día. Sus
tareas exceden con el fin de buscar el
bienestar en general”, comentó
Moisés Aguilar al reconocer a los
profesores en su día.

Durante el simbólico evento de

reconocimientos, el profesor César
Ricardo Aldama Haro tomó la palabra
para presentó su libro “Diario de un
profesor de educación física”, como
un tributo a la excelencia educativa
a pesar de tantas injusticias y
obstáculos en el camino.

En esta primera edición de entrega
de preseas y reconocimientos, se
entregaron a los siguientes
profesores de educación física: Maura
Estrella Tinoco, Rafael Dante Álvarez,
María del Rosario Reyes, Mario
Roberto Vázquez, Manuel Efraín
González, Martha Piz Pérez, Gerardo

Ruíz, Leslie Alejandra Walkup, Jesús
Humberto Pineda, Olga Teresa
Jiménez, Alán Borunda, Arturo
Villarreal, Alma Clarissa Herrera, Eva
Patricia Rosales, Carlos Briseño y
Gerardo González. 

Fue la maestra Maura Estrella
Tinoco, quien en representación de
los galardonados agradeció el valor
que le da Movimiento Ciudadano al
trabajo de los profesores de
educación física al reconocer su
esfuerzo, “gracias por este bonito
homenaje, por valorar nuestro
trabajo y también gracias a ustedes

maestros por entregar más que nadie
el aprendizaje motor a nuestros
niños y jóvenes, feliz día” agregó.

A nombre de Martín Vivanco Lira
coordinador estatal de Movimiento
Ciudadano, fue Gloria Arreola
secretaria general de acuerdos, quien
dirigió un mensaje a todos los
profesores de educación física y muy
en especial a quienes en esta primera
ocasión fueron reconocidos,
mencionando que su labor es
primordial para construir una
sociedad más sana, activa y feliz.

“Es un honor para Movimiento

Ciudadano formar parte de este día;
estas medallas y diplomas son un
reconocimiento a su trayectoria, pero
principalmente son un
reconocimiento a su esfuerzo y a la
labor que realizan día con día; porque
su trabajo excede al de educación
física, su labor incluye la recreación,
la búsqueda de la salud y el bienestar
general. Valoramos su trabajo por la
conservación y estimulación de
incentivar un estilo de vida saludable
en la comunidad, muchas felicidades
a todas y todos, enhorabuena”,
concluyó.

Movimiento Ciudadano celebra al educador físico en su día



GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con una entusiasta participación
de los integrantes de cuatro equipos
de instituciones educativas de
Gómez Palacio, Torreón y Lerdo, se
celebró un torneo cuadrangular de
futbol inclusivo.

El evento, organizado de manera
conjunta por el Instituto de la
Juventud y la Dirección del Deporte,
con apoyo del sistema municipal
DIF y de regidores de la Comisión de
Deporte y Juventud del Cabildo, se
verificó en las instalaciones del
parque La Esperanza con una
notable asistencia de alumnos y
padres de familia.

De esta manera, jóvenes con
discapacidad intelectual tuvieron la
oportunidad de jugar futbol y ser

testigos de cómo se abre, por parte
de la Administración Municipal de
Leticia Herrera, una puerta al
deporte adaptado, dando así
oportunidad a que niños y jóvenes
con todo tipo de discapacidad
puedan desarrollarse al máximo con
actividades deportivas, según
planteó, Martha Leticia Burciaga,
presidenta de la Asociación de
Deportistas Especiales del Estado de
Durango que fue quien convocó el
evento en coordinación con el
Ayuntamiento de Gómez Palacio.

Con la asistencia de padres de
familia, amigos y jugadores se
consiguió una afluencia de más de
150 personas que atestiguaron el
desempeño en la cancha de los
equipos representativos Lobos

Gómez Palacio, CAED 88, Lobos
Blancos y Atlético CAED. El
campeonato fue para los futbolistas
de Lobos CAED 88.

La premiación incluyó a los cuatro
equipos que participaron, además
de distinguir al campeón goleador y
obsequiar guantes profesionales al
mejor portero.

Por parte de la Asociación de
Deportistas Especiales, que
agradeció el apoyo del Municipio a
este torneo, se anunció que cuentan
con un proyecto para que en la
Semana de la Discapacidad, en
diciembre, se celebre una mini
olimpiada con participación de
ciegos y débiles visuales,
deportistas con síndrome de Down
y sordomudos.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Administración Municipal que
preside Leticia Herrera Ale, a través
del Instituto Municipal de la
Juventud (IMJ), emite una invitación
a jóvenes con la iniciativa para poner
en marcha negocios y sumarse a la
actividad económica productiva en
Gómez Palacio, a fin de que se
inscriban y tomen parte en el
programa Mi Mercado Emprendedor.

Así lo expuso, Sofía Carriedo, titular
de dicha instancia que atiende a este
importante segmento de la
población gomezpalatina, quien
expuso que se ha tenido una buena
respuesta por parte de quienes se
han enterado de esta convocatoria,
abierta a emprendedores,
propietarios de food trucks,
artesanos, artistas urbanos,
integrantes de bandas musicales,
cantantes y bailarines, entre otros,
para tomar parte de esta exposición,
donde puedan demostrar los que
venden y lo que saben hacer.

Las inscripciones se encuentran
abiertas desde el día 3 de octubre y

así permanecerán hasta el 14 del mes
en curso, por lo que se les alienta a
acerarse para ser tomados en cuenta
y que se les aparte un lugar en el
Paseo Independencia, corredor
urbano en el que se habrá de celebrar
Mi Mercadito Emprendedor el
próximo domingo 16 de octubre.

En este espacio, se les brindarán las
facilidades requeridas para que
expongan sus productos y los
pongan a disposición de sus
potenciales clientes, todo ello sin que
se les aplique algún cobro de parte
del gobierno municipal.

Además, por lo que toca a los
artistas interesados, estos tendrán la
facilidad de contar con un Teatro
Móvil, que será el foro en el que
puedan dar muestra de sus talentos,
atraer público y ofrecer sus servicios.

Para mayor información sobre este
programa de apoyo al
emprendimiento juvenil, Sofía
Carriedo dijo que se tiene disponible
la línea telefónica 871 688 39 88 o
bien pueden acudir a las oficinas del
instituto a su cargo, en Santiago
Lavín 327, zona Centro.

IMJ invita a inscribirse y tomar parte
de Mi Mercadito Emprendedor

Con éxito, se desarrolló el torneo
cuadrangular de futbol inclusivo 

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Durante el desarrollo de la sesión
ordinaria de Cabildo, celebrada el
pasado jueves en el ejido Seis de
Octubre, la presidenta municipal,
Leticia reiteró su reconocimiento y
gratitud a los empresarios
gomezpalatinos por su solidaria y
generosa respuesta al llamado que
les ha hecho a sumarse en apoyo a la
seguridad en Gómez Palacio.

Ahí, anunció que en fechas
próximas está por recibir un segundo
bloque de donaciones por parte de
los representantes de la Iniciativa
Privada, consistente en patrullas,
bicicletas y cuatrimotos, parque
vehicular que se incorporará
enseguida a la vigilancia policial,
tanto en el medio rural como en el
área urbana del municipio.

Al escuchar, en voz del regidor
Daniel Santoyo, presidente de la
comisión de Seguridad Pública, los
avances que se tienen en labores de
seguridad, incluyendo la operación
de la policía rural con efectivos,
parque vehicular ya asignado e
instalaciones en la villa de Gregorio

García y en el ejido 13 de Marzo, la
Presidenta Municipal anunció que ya
tiene la promesa de donación de un
terreno por parte de un empresario
ganadero del ejido La Torreña.

Así, la alcaldesa insistió en que aun
sin dinero, ha contado con el apoyo

de sus amigos empresarios para
hacer frente a la precaria situación en
que recibió el municipio en lo que se
refiere a seguridad, aunque también
adelantó que próximamente se
estará resolviendo el tema de
licitación de parque vehicular y

equipamiento, a adquirirse con
recursos públicos, para el Grupo
Operativo de Reacción Inmediata.

Y en este mismo contexto, dio
lectura a la carta recibida de parte de
la empresa gomezpalatina de
Servicios Mecánicos, que le ofreció

sumarse a sus esfuerzos en pro de la
seguridad, recibiendo una patrulla a
la vez para su reparación, sin cobrar
mano de obra, gesto que agradeció y
reconoció ante los integrantes del
máximo órgano de gobierno
municipal.

Continúa el apoyo de empresarios en el rubro de Seguridad Pública
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*Con planeación
estratégica, Esteban
y Toño darán un
c r e c i m i e n t o
ordenado a Durango
*ISIMA participó en
campaña de limpieza
del río San Pedro
Mezquital, en
Nombre de Dios
*Requieren zonas

rurales más transporte seguro: Sandra
Reyes
*Avión Presidencial en Lerdo y sus
verdes matas
*¿Cero Impunidad?
*No la Pierdan de vista
*Sabía Usted
*El Tenedor
*Definiciones
*La Preguntilla
El Gobernador Esteban Villegas y el

alcalde capitalino, Antonio Ochoa,
acordaron trabajar de manera conjunta
para generar una planeación estratégica
para Durango, que propicie un crecimiento
ordenado y atractivo para las inversiones
para los próximos 20 años, esto luego de
instalar el Sistema Municipal de Planeación
y el Sistema de Evaluación del Desempeño.

“Hay que darle un orden, no se trata de
la visión de una sola persona, se trata de
hacer juntos una planeación estratégica y
darle la fortaleza tanto al Instituto
Municipal de Planeación –IMPLAN-, como
al Comité de Planeación de Desarrollo
Municipal –COPLADEM-, para avanzar en
un crecimiento ordenado de la entidad, en
temas como infraestructura, seguridad, el
cuidado del agua, y la sustentabilidad, con
trabajo transversal y aplicado”, expresó el
Mandatario Estatal.

XXXXX
En el marco del proyecto Tocoyani (hacia

la planeación transformativa de la gestión
hídrica en México 2022-2024), coordinado
por la Universidad Autónoma
Metropolitana, un grupo de brigadistas con
directivos del Instituto de Silvicultura e
Industria de la Madera de la Universidad
Juárez del Estado de Durango a la cabeza,
participaron en una campaña de limpieza
de un tramo del cauce del río San Pedro
Mezquital que, precisamente, pasa a un
costado de la comunidad Nombre de Dios.

El Ing. Jorge Aviña Berumen, director del
ISIMA, manifestó que dicha jornada se
realizó en coordinación con la Presidencia
Municipal, alumnos de universidades de la
zona indígena y de Villa Unión, acción a la
que se sumaron miembros de varias
familias que radican en dicha población, así
como la directora de Ecología del municipio
y personal del programa federal
Sembrando Vida; es decir, toda la gente
estuvo preocupada por mantener limpio su
pueblo.

XXXXX
Es indispensable establecer mecanismos

extraordinarios que alienten la
participación del servicio foráneo de
transportes, para que se brinde un mayor
servicio en las comunidades alejadas del
estado, consideró la diputada Sandra Reyes
Rodríguez.

“Esta propuesta se justifica en una
realidad de escasos medios de transporte
en diversas regiones rurales del estado, lo

cual obstaculiza el goce del derecho a la
movilidad, consagrado en la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos”,
razonó la legisladora.

XXXXX
De acuerdo con el presidente López, la

línea aérea que piensa crear para ser
operada por el Ejército, y cuya aeronave
insignia será el nunca vendido y jamás
rifado avión presidencial, servirá para
conecta algunas ciudades del país que
actualmente no son atendidas por
aerolíneas comerciales existentes.

¡Albricias! el aeropuerto de Torreón, o
más bien de Lerdo y sus verdes matas, cae
justamente en esa categoría. Así es que, si
finalmente se concreta el proyecto del
presidente López Obrador, pronto veremos
aterrizar el avión presidencial en el
aeropuerto de Lerdo. Ahora nada más falta
saber con qué otras ciudades sin vuelos
comerciales nos van a conectar.

¿Fresnillo, en Juan Aldama, en Jerez, en
Miguel Auza, en Zacatecas? Ojalá y no,
porque en esos lugares cada rato hay
balaceras.

XXXXX
Mientras que cada semana en las

conferencias de prensa “mañaneras” en
cabezadas por el presidente López Obrador,
el subsecretario de seguridad pública,
Ricardo Mejía Berdeja, presenta los avances
en el programa denominado “cero
impunidad”, el organismo México Evalúa
presentó la novena edición del reporte
Hallazgos, Seguimiento y evaluación del
sistema de justicia penal, en el que
muestran “otros datos” que señalan que
lejos de tener cero impunidad, en nuestro
país 9 de cada 10 delitos que sin castigo.

En esta ocasión, el reporte de México
Evalúa incluye un cálculo de impunidad
estatal en delitos específicos. Los delitos de
desaparición forzada (98.9%), extorsión
(98.2%), violencia familiar (97.1%) y
homicidio doloso (96.9%) reportan los
mayores porcentajes a nivel nacional.

XXXXX
No la pierdan de vista. La senadora Lily

Téllez se ha fajado en serio, para hacerle
frente a los de Morena. La panista no solo
ha demostrado que tiene los pantalones
bien puestos, sino que además sabe debatir
con inteligencia y con argumentos. Poe eso
los morenistas le tienen tanto miedo. Si se
postula por la presidencia, sería mucha
mejor candidata que tantos otros y otras
que se mencionan.

XXXXX
Sabía usted que, el salmo 117 es el más

pequeño, y el 118 se encuentra a la mitad
de la Biblia.

XXXXX
En la Francia del siglo XVI, el tenedor era

considerado un utensilio afeminado. Esto
se debe a que este cubierto empezó a ser
usado por Enrique III, que era homosexual.

XXXXX
Definiciones de Polvaderas: HISTORIA:

Cuento ficticio, cuyo desenlace coincide con
la actualidad.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero? “El que
nace pa' tamal, del cielo le caen las hojas” 

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx 

Lerdo, Dgo.- A la Mesa de corresponsal del periódico Contexto de Durango, pasaron a
saludar los regidores de la fracción Morenista encabezados por su coordinadora, Flora Leal
Méndez,  la décima regidora Violeta Guerrero y el decimoprimer regidor, Gerardo Medrano
quienes señalaron que seguirán siendo defensores de las clases más humildes de Lerdo,
Durango.

Por Alejandra Alvarado Fernández
COMARCA LAGUNERA.

Dando seguimiento al compromiso del gobernador
Esteban Villegas Villarreal de fortalecer la oferta
turística, la secretaria de Turismo en Durango, Elisa
María Haro Ruiz, realizó un recorrido de supervisión
al Museo Acertijo de la ciudad de Gómez Palacio.

Durante una intensa gira de trabajo por la comarca
lagunera, Haro Ruiz constató las más de 100
exhibiciones instaladas, conversó con los
trabajadores y los guías educativos, además de
recorrer el inmueble para conocerlo e indicar las
áreas de oportunidad que se tienen para impulsar
las actividades del recinto.

La funcionaria estatal comentó que el Acertijo es
un Museo Joven, con un personal comprometido
que merece se fortalezca la oferta que se exhibe, por
lo que se buscarán eventos, exhibiciones temporales
y muestras artísticas que den más vida a este
espacio al servicio de los laguneros.

En su reciente visita a la comarca lagunera, el
gobernador Esteban Villegas manifestó que a raíz
de la pandemia, los niños y jóvenes duranguenses
presentan cuadros de ansiedad y depresión, es por
ello que dentro de las principales preocupaciones de
la administración que encabeza, se encuentra

brindar a la niñez las herramientas necesarias para
tener una formación sana y que sume para el
desarrollo de su vida y los museos interactivos
ofrecen esa oportunidad, además de formar parte
de los atractivos que Durango ofrece a los visitantes.

Actualmente el museo ofrece 100 exhibiciones
interactivas y tiene la capacidad de atender hasta
200 personas en un mismo horario; además ofrece
visitas guiadas a grupos escolares, quienes cuentan
con una tarifa preferencial.

Los interesados en disfrutar de estas actividades,
se pueden comunicar a los teléfonos 8714564940 y
871565930 de lunes a viernes en horario de oficina.

El Museo Interactivo Acertijo se encuentra abierto
al público de martes a viernes, en un horario de 9:00
a 17:00 horas; sábados y domingos de 11:00 a 19:00
horas; con un costo del boleto de 50 pesos por
persona, los niños mayores de dos años pagan
boleto.

Acompañaron a la secretaria de Turismo durante
su recorrido, María Fernanda Mier García, directora
de los museos interactivos Bebeleche y Acertijo;
Luisa María Félix González, subsecretaria de
Turismo en la región Laguna y Mónica Villegas
Flores, jefa del departamento del Museo Interactivo
Acertijo.

Secretaria de turismo visita el museo Acertijo
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO DGO.

Continúa la violencia familiar en los
hogares durangueses, en esta
ocasión un sujeto que se llama
Raymundo de 46 años, le pegó un
balazo en la cara a su pareja de
nombre Angélica María de la Cruz
Chávez de 18 años, para luego darse
tres tiros.

Ambos fueron trasladados al
Hospital General 450, donde su
estado de salud se reportan como
delicado.

Es de mencionar que, a Angélica se

le apreció una herida por arma de
fuego en pómulo izquierdo y a
Raymundo dos heridas por arma de
fuego en tórax lado izquierdo y brazo
izquierdo.

Los hechos ocurren a las 21:00
horas, cuando se encontraban al
interior del domicilio de Angélica
ubicado en la localidad José María
Pino Suárez y en un momento dado,
comenzaron a discutir por
problemas sentimentales, para
después Raymundo sacar de entre su
ropa un arma de fuego con la cual le
realizó a Angélica el disparo que le

ocasionó la herida ya descrita y
posteriormente Raymundo intentar
privarse de la vida ocasionándose las

lesiones antes mencionadas.
Ambos fueron trasladados al

hospital antes citado, quedando

Raymundo en calidad de detenido y
puesto a disposición del agente del
Ministerio Público.

Por celos

Le pegó un balazo a
su pareja y luego se
dio 3 tiros 

Sorprenden a
taquera vendiendo
cristal”

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Elementos de la policía estatal
destacamentados en Santiago
Papasquiaro, detuvieron a Yuseli
de 19 años, quien vendía taquitos
de tripitas, pero también cristal.

La joven mujer fue arrestada en
las calles Independencia y Nicolás
Bravo, de la colonia España, del
municipio antes mencionado, a
quien se le encontró entre sus
ropas 24 dosis de la droga
conocida como cristal.

Posteriormente, la droga y la
detenida quedaron a disposición
del agente del Ministerio Público
adscrito al Centro de Operaciones
Estratégicas (COE), para que se
proceda conforme a derecho.

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Dos personas de la tercera edad del
sexo femenino se volcaron la
mañana de este viernes, de las que
una perdió la vida y la otra resultó

herida.
La hoy occisa se llamaba Maricela

Solís Ramírez, contaba 74 años, la
cual presentó como causa de muerte
traumatismo craneoencefálico,
mientras que Irma Alicia de 65 años,

resultó gravemente lesionada,
ambas originarias de Peñón Blanco.

El accidente se suscita a las 09:30
horas, cuando viajaban a bordo de
un vehículo de la marca Honda, línea
Accord, modelo 2000, color blanco,

circulando por la carretera Durango-
Torreón, a la altura del kilómetro 85,
sitio donde Irma Alicia perdió el
control de la unidad y
posteriormente se volcaron,
quedando Maricela sin vida en el
lugar, en tanto que Irma Alicia fue
trasladada para recibir atención
médica al hospital del IMSS de
Guadalupe Victoria.

Vuelcan abuelitas, una fallece 
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La tarde de este viernes una mujer
de 79 años, de nombre Cecilia
Catalina Campos Gamboa, vecina de
la calle Maizales 50 y Algodones de

la colonia Hijos de Ejidatarios, del
municipio de Lerdo, murió calcinada.

Al lugar acudieron elementos de
Protección Civil y Cuerpo de
Bomberos de Lerdo, quienes
confirmaron el deceso y la muerte

por calcinación.
Se informó que, los hechos ocurren

a las 12:45 horas, cuando los vecinos
reportaron que de uno de los
dormitorios de la vivienda de Cecilia
estaba saliendo humo, por lo que se

hizo un llamado a los elementos de
Protección Civil, mismos que al
arribar procedieron a la sofocación
de las llamas, encontrando a la
septuagenaria sin vida, en estado de
calcinación.

Muere calcinada en su domicilio 

Varón de 36 años se
priva de la vida 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La madrugada de este sábado,
un varón de 36 años de nombre
José Manuel, luego de discutir con
su esposa se privó de la vida por
medio del ahorcamiento.

Fue la esposa del hoy finado, de
nombre Janeth, quien lo encontró
en suspensión completa por lo
que de manera inmediata le
brindó los primeros auxilios, no
siendo esto posible pues José ya
no contaba con signos vitales.

Los hechos ocurren en una
vivienda ubicada en las calles
Porfirio Díaz y Felipe Ángeles, de
la colonia J Guadalupe Rodríguez.

De este caso tomó conocimiento
el agente del Ministerio Público y
dio fe de lo que sería el primer
suicidio de octubre y el 132 del
año.

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La madrugada de este sábado se
registró un choque mortal, por la
carretera Durango-Mazatlán, que
dejó como saldo una mujer sin vida
y cuatro personas lesionadas de
gravedad, entre ellas un menor.

La hoy finada se llamaba María
Luisa Molina García de 65 años,
mientras que los lesionados
responden a los nombres de Carlos
Manuel de 14 años, Carolina de 36
años, María Magdalena Salas
Molina de 34 y Benito Quiñones
Quiñones de 57, todos vecinos de la
localidad San Jerónimo, Pueblo
Nuevo.

El accidente se suscita a las 04:30
horas, cuando la ahora occisa y los
lesionados viajaban a bordo de un
vehículo de la marca Chevrolet,
línea Tahoe, color arena, conducido

por Carolina, trasladándose del
poblado de su residencia hacia El
Salto, Pueblo Nuevo, por la vía
antes mencionada y al llegar a la
altura del kilómetro 104, perdió el
control del volante y se impactaron
contra un camión de la marca
Kenworth (blindado de valores),
color gris, conducido por Martín
Gerardo, falleciendo en el lugar
María Luisa, mientras que los
ocupantes de la camioneta fueron
ingresados para recibir atención
médica al Hospital Integral
Regional de El Salto y debido a la
gravedad de las heridas fueron
trasladados hacia esta ciudad de
Durango.

De este evento tomó
conocimiento elementos de la
Guardia Nacional División Caminos,
quienes realizaron el peritaje
correspondiente parta deslindar
responsabilidades.

Una mujer sin vida y 4 heridos en accidente

*Escuchan a
ciudadanos del sur y
oriente de la capital

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

El secretario de Seguridad Pública,
Óscar Galván Villarreal, mencionó
que siguiendo la instrucción del
gobernador del estado, Esteban
Villegas Villarreal, se retoma el
rescate de espacios públicos y tejido
social, así como la atención que la
ciudadanía requiere en cada zona
específica, por lo que se reunió con
más de 30 representantes sociales de
diversos sectores del sur y oriente de

la ciudad de Durango.
El funcionario estatal, a través de la

Subsecretaría de Prevención y
Participación Ciudadana, acudió a la
colonia Justicia Social donde escuchó
las demandas y necesidades de los
habitantes, informándoles que la
atención a los comités de seguridad
y policía de proximidad se reanudará
en todos los municipios de la
entidad.

Las personas que asistieron a la
reunión, todas ellas mujeres, que ya
conocían a Galván Villarreal por su
anterior gestión en la administración
municipal, manifestaron su
confianza en el Secretario, pues
siempre les ha atendido en los temas

de prevención y seguridad.
Aprovecharon para señalar algunos

sitios de la ciudad donde se ha
incrementado la incidencia delictiva,
a lo que Galván Villarreal les
garantizó que reforzará esas zonas
con presencia de la policía estatal,
que mantiene una estrecha
coordinación con la Policía
Municipal. Finalmente, después de
ser escuchadas todas y cada una de
las representantes, Óscar Galván
detalló parte de la nueva estrategia
que se está implementando y la
transformación de la policía estatal,
que vendrá a traer un efectiva
atención en materia de seguridad
pública para todo Durango.

Se retoman los comités ciudadanos
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CIUDAD DE MÉXICO.

El Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales (INAI) y el Sindicato
Nacional de Trabajadores de la
Secretaría de Salud (SNTSA)
suscribieron un Convenio de
Colaboración con el propósito de
promover programas, estrategias,
proyectos, actividades y eventos
específicos en materia de
transparencia y acceso a la
información pública.

En su mensaje, la Comisionada
Presidenta del INAI, Blanca Lilia
Ibarra Cadena, señaló que la reforma
constitucional en materia de
transparencia de 2014 incorporó a
los sindicatos como sujetos
obligados, lo cual ha implicado un
enorme reto no solo jurídico y
administrativo, sino político y social,
que hace necesario entablar
diálogos, para resignificarlos como
entes abiertos al escrutinio público,
pues existe interés de las y los
trabajadores y de la sociedad en
general, en la información y los datos
que poseen. 

“La transparencia sindical aún está
en proceso de construcción, pues, los
diferentes instrumentos de
evaluación del INAI permiten
identificar que, en el orden federal,
los sindicatos están por debajo del
promedio en cumplimiento de
obligaciones de transparencia y
cuentan con un desempeño
mejorable en cuanto a la calidad de
sus respuestas”, subrayó.

En el marco del foro Transparencia

y Democracia Sindical, el
Comisionado Adrián Alcalá Méndez
destacó que la incorporación de los
sindicatos al régimen de la
transparencia ha abierto canales de
comunicación entre los agremiados
y sus líderes, lo que ha significado un
gran avance en el diálogo y
participación al interior de las
organizaciones, fortaleciendo de esta
forma la democracia sindical.

“Es necesario que nosotros, como
autoridad, como órgano garante
nacional, escuchemos las
necesidades y particularidades que
cada sindicato tiene porque la ley si
bien es cierto es aplicable a todos los
sujetos obligados, cierto es también
que el Instituto tiene que modular
sus acciones y desplegar políticas
dependiendo de cada uno de los
sujetos obligados. Por ello, es
importante escuchar a cada uno de
ellos”, expuso. 

La secretaria del Trabajo y Previsión
Social, Luisa María Alcalde Luján,
destacó que la Reforma Laboral ya es
una realidad en todo el país y llegó
para quedarse, no tiene marcha
atrás, significa un cambio cultural y
ahora trabajadores, dirigentes
sindicales y gobierno cuentan con
mayores herramientas para
transparentar y fortalecer a las
organizaciones sindicales.

Estamos convencidos -dijo- que la
negociación colectiva, la libertad
sindical y la transparencia son ejes
fundamentales para alcanzar la paz
laboral, contamos con un modelo
que apuesta por la defensa de los

derechos reales y auténticos, para
que no existan cotos, información
reservada y, agregó, “devolvemos el
poder a los propios trabajadores”.

El presidente del Comité Ejecutivo
Nacional del SNTSA, Marco Antonio
García Ayala, destacó que las
reformas a las leyes han permitido
contar con el INAI que ha fortalecido
la transparencia, la rendición de
cuentas y la protección de datos
personales en el país. 

“Firmamos un Convenio que va a
permitir contar con mayor y mejor
colaboración para que los sindicatos,
obligados por la ley de transparencia,
sigamos fortaleciendo, este campo,
para que sean los sindicatos quienes
pongan el ejemplo en este rubro, nos
adecuamos y estamos en las
condiciones de seguir fortaleciendo
y fomentando el tema de la
transparencia al interior de las
organizaciones sindicales”, sostuvo.  

El presidente del Comité Ejecutivo
Nacional de la Federación de

Sindicatos de Trabajadores al Servicio
del Estado (FSTSE), Joel Ayala
Almeida, indicó que este espacio
ofrece la oportunidad de dialogar en
torno a las obligaciones de
transparencia que marca la ley.  “Hay
un gran interés por recibir nuevas
luces, nuevos caminos que dan la
apertura para estar afín con la
responsabilidad que nos asiste de
fortalecer y apuntalar la
transparencia en nuestro país, que es
sin duda alguna el método más
eficaz para erradicar la corrupción”,
aseveró.

El representante de la
Confederación Autónoma de
Trabajadores y Empleados de México,
Pedro Haces Lago, apuntó que la
transparencia es uno de los valores
fundamentales de cualquier
organización democrática, ya que
reduce los riesgos de corrupción,
impulsa que las y los trabajadores
tengan mejores condiciones
contractuales y lideres que realmente

los representen. Por ello, dijo, que en
muchas ocasiones la transparencia
incomoda y es difícil de aplicar”. 

Posteriormente, al participar en el
panel: El alcance de la transparencia
como forma de fomentar la
transparencia sindical, el
Comisionado Adrián Alcalá Méndez
subrayó que México tiene una
oportunidad histórica para dotar de
mayor aprobación social a los nuevos
sujetos obligados dada la amplia y
sólida institucionalización de la
transparencia. 

“El acceso a la información es un
espacio de conexión entre el Estado
y la sociedad que puede coadyuvar a
dotar de legitimidad a los sindicatos
mediante el empleo de uno de los
mejores marcos institucionales en
materia de acceso a la información
del mundo”, concluyó. 

Estuvieron presentes
representantes de más de 80
sindicatos, así como autoridades del
sector laboral.

INAI y SNTSA firman convenio para
promover transparencia sindical

Redujo presupuesto y
continúa desabasto de
medicamentos: Frinné 

Azuara
CIUDAD DE MÉXICO.

La diputada federal Frinné Azuara
Yarzábal criticó el incumplimiento de
las promesas por parte del gobierno
federal para brindar a los mexicanos
servicios de salud de calidad y
lamentó que hoy subsista el
desabasto de medicamentos, el
incremento de consultas en la
iniciativa privada y la falta de
vacunas. 

En el marco de la comparecencia
del titular del Instituto de Salud para
el Bienestar (Insabi), Juan Ferrer
Aguilar, la integrante del Grupo
Parlamentario del PRI expuso que el
presidente de la República prometió
incrementar el gasto público en la
materia, en un punto porcentual del
Producto Interno Bruto (PIB); sin

embargo, dijo, esto no se cumplió y,
de manera contraria, se redujo aún
más el presupuesto para la población
sin seguridad social. 

“El esquema de vacunación en
nuestros niños bajó a niveles nunca
vistos. Hoy el riesgo de
enfermedades transmisibles
prevenibles por vacunación está a la
vuelta de la esquina. El gasto de
bolsillo de las familias se incrementó
en 40 por ciento en promedio,
poniendo ya en riesgo no solo la
salud de los mexicanos, sino su
escaso patrimonio”, enfatizó.

La secretaria de la Comisión de
Salud acusó que, tras la desaparición
del Seguro Popular, hay 35 millones
de mexicanos sin acceso a los
servicios de salud, además de que
350 mil ciudadanos se atienden
diariamente en consultorios anexos
a farmacias particulares. 

Tras destacar que la atención de
primer nivel es importantísima
porque tiene como fin la prevención
para los mexicanos, la legisladora

priista recordó que existe un
desabasto en medicinas para la
población y recriminó las
manifestaciones de padres de familia
suplicando por tratamientos
oncológicos para sus hijos. 

Ante el titular del INSABI, subrayó
que la mortalidad materna en

nuestro país se incrementó a niveles
que habían superado en el pasado,
pues pasó de ser de 34.6 en el 2015,
a 53 en el 2021. 

Por lo anterior, la legisladora
cuestionó al funcionario sobre el por
qué no funciona la estrategia
implementada por el gobierno para

la compra consolidada de
medicamentos y material de
curación para el sector público; así
como el cómo se prestó la farsa de
prometer un sistema de salud que
nunca se alcanzaría ni a alzar la voz
para exigir se cumpliera el aumento
de un punto del PIB para la salud.

Gobierno federal faltó
a su promesa de salud



REUTERS
RUSIA.

Una explosión en el estratégico
puente de carretera y ferrocarril que
une a Rusia con la península de
Crimea derribó el sábado algunos
tramos de vía en un sentido,
dañando una ruta de abastecimiento
crucial para los militares rusos en
Ucrania.

A la explosión en el puente de
Kerch, de la que Rusia no
responsabilizó a nadie
inmediatamente, siguieron mensajes
alegres de funcionarios ucranianos,
pero ninguna reivindicación directa
del hecho.

Rusia arrebató Crimea a Ucrania en
2014 y el puente de 19 kilómetros,
que la une con la red de transporte
de Rusia, fue inaugurado con
bombos y platillos cuatro años
después por el propio presidente
Vladimir Putin.

Ahora representa una importante
ruta de abastecimiento para los
militares rusos que han tomado el
control de la mayor parte de la
región de Jersón, en el sur de
Ucrania, y para el puerto naval de
Sebastopol, cuyo gobernador dijo a
los lugareños: "Mantengan la calma.
Que no cunda el pánico".

Todavía no estaba claro si la
explosión fue un ataque deliberado
o un accidente, pero los daños en
una infraestructura de tan alto nivel

ocurren cuando Rusia ha sufrido
varias derrotas militares y podrían
enturbiar aún más los mensajes del
Kremlin de que el conflicto se está
desarrollando según lo previsto, con
lo que busca tranquilizar a la opinión
pública.

La explosión ocurre además un día
después del septuagésimo
cumpleaños de Putin.

El jefe del Consejo de Seguridad
Nacional y Defensa de Ucrania,
Oleksiy Danilov, publicó en las redes
sociales un vídeo del puente en
llamas junto a un vídeo de Marilyn
Monroe cantando "Feliz cumpleaños,
señor presidente".

Desde el inicio de la invasión, el 24
de febrero, los funcionarios
ucranianos han aludido
regularmente a su deseo de destruir
el puente de Kerch, considerado en
Ucrania como un símbolo de la
ocupación rusa de Crimea.

La portavoz del Ministerio de
Asuntos Exteriores ruso, Maria
Zakharova, dijo que la reacción de
Kiev a la destrucción de la
infraestructura civil "atestigua su
naturaleza terrorista".

El Comité Nacional Antiterrorista
ruso dijo que un camión de carga
había estallado en la calzada del
puente a las 6:07 horas (0307 GMT),
provocando el incendio de siete
vagones cisterna de combustible en
un tren que se dirigía a la península

en el nivel superior del puente.
El Gobierno de Ucrania declaró que

dos vanos del puente se habían
derrumbado parcialmente, pero que
el arco que atraviesa el estrecho de
Kerch, la vía navegable por la que
viajan los barcos entre el mar Negro
y el mar de Azov, no sufrió daños.

Sergei Aksyonov, el gobernador
ruso de Crimea, dijo en las redes
sociales que el puente de carretera
seguía intacto en una dirección,
aunque el tráfico estaba suspendido
mientras se evaluaban los daños.

Las imágenes publicadas en las
redes sociales mostraban una mitad
de la calzada volada, y la otra mitad
todavía unida, pero agrietada,
mientras un tren en el puente
superior estaba envuelto en llamas.
Las imágenes no pudieron ser
verificadas inmediatamente.

Otras, tomadas desde la distancia,
mostraban una espesa humareda
que salía de una parte del puente.

Un asesor del presidente ucraniano,
Volodímir Zelenski, publicó un
mensaje en Twitter en el que
afirmaba que el incidente era sólo "el
comienzo", pero no llegó a decir que
las fuerzas ucranianas fueran
responsables de la explosión.

“Todo lo ilegal debe ser destruido,
todo lo robado debe ser devuelto a
Ucrania, todo lo ocupado por Rusia
debe ser expulsado", escribió Mijailo
Podolyak.
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Explosión destruye
puente de Crimea, clave
para los militares rusos

AFP
CHILE.

Las famosas estatuas de la Isla de
Pascua fueron afectadas por un
gran incendio forestal que ocurrió
dentro del territorio polinesio de
Chile.

Las autoridades chilenas han
catalogado este incendio como algo
“irreparable” para los más de 80
moáis que se encuentran en la isla.

Estas icónicas estatuas de piedra
se erigen por todo este territorio
insular chileno en el océano
Pacífico.

El incendio, que arrasó unas 100
hectáreas del Parque Nacional Rapa
Nui y ya fue extinguido, afectó al
volcán Rano Raraku, alcanzando la
cantera en la que la antigua
civilización de indígenas Rapa Nui
fabricaba sus moáis. En el lugar,
hay unas 416 de estas esculturas en
diversas fases de fabricación.

“Se logró extinguir (...) el incendio
en la cantera del volcán Rano
Raraku, causando, sin embargo, un
daño irreparable al patrimonio
cultural de la humanidad", dijo este
viernes el presidente Gabriel Boric.

Producto de la geografía, las
maquinarias de los bomberos no
pudieron acceder al lugar, que
comenzó a arder el lunes pasado,
explicó el alcalde de Isla de Pascua,
Pedro Edmunds, en una rueda de
prensa en Santiago, donde se
encontraba por actividades
oficiales.

Las llamas, el humo y el agua
ocasionaron que cerca de un
centenar de los moáis que alberga

la cantera se vieran afectados por
el incendio, agregó el alcalde.

Uno de ellos resultó
completamente calcinado y "su
daño es irreparable", dijo Edmunds.
"Se va a quedar ahí, tal cual, hasta
que avaluemos el daño y
recurriremos a la humanidad a ver
qué solución aplicar".

Las autoridades manejan la
hipótesis de que el incendio tuvo
un origen intencional.

“Esta quema fue producida por
los productores ganaderos por los
pastizales. Todo indica aquello",
afirmó el ministro de Agricultura,
Esteban Valenzuela.

Edmunds advirtió sobre la falta de
guardaparques, debido a una
reducción de presupuestos en
medio de lo que calificó una
situación de "abandono de la isla"
por parte del gobierno central, y
atribuyó a ello el rápido avance de
las llamas.

Ubicada unos 3.500 km al oeste
del continente americano y en
medio del océano Pacífico, la Isla de
Pascua está habitada por unas
8.000 personas.

El incendio sucedió dos meses
después de que la isla se abriera de
nuevo al turismo tras dos años y
medio cerrada por la pandemia de
coronavirus.

Antes de la pandemia, la Isla de
Pascua, cuyo principal sustento es
el turismo, recibía unos 160.000
visitantes al año, a través de dos
vuelos diarios. Pero, con la llegada
del covid-19 a Chile, la actividad
turística se suspendió por
completo.

Incendio daña famosas cabezas de
Pascua; afectación es "irreparable"
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Señales encontradas ha
provocado el nombramiento de
Raquel Buenrostro, mano de
hierro en el SAT, como titular de
la Secretaría de Economía.
Mientras que el Consejo
Coordinador Empresarial expresó
beneplácito por su llegada,
expertos consultados por el
reportero manifiestan
preocupación.

El diputado Ildefonso Guajardo,
exsecretario de Economía y que
participó en las negociaciones del
T-MEC, consideró “ilusorio”
suponer que por nombrar a una
“brava” al frente de la SE, se
pueden encontrar soluciones.

“Al revés, las cosas se pueden
complicar”, advirtió.

El consultor Alejandro
Rodríguez, exfuncionario de
Hacienda, ve en el nombramiento
de Buenrostro una señal clara de
que México endurecerá su
postura en la controversia
comercial con Estados Unidos y
Canadá. Y es que el lunes pasado
terminaron las consultas para
acercar posturas entre los tres
países, sin lograr resultados. Sigue el panel de
controversias que pueden solicitar los socios
comerciales de nuestro país.

“Es casi una certeza de que perderemos ese
panel. Nos costaría hasta 30 mil millones de
dólares en cuotas arancelarias. Un desastre.
Implicaría una pésima señal para cualquier
negocio futuro en la zona del T-MEC”, vaticina
Rodríguez.

Y más: “Un despropósito estando en la
posición de socio comercial número uno de
Estados Unidos”.

*Muy dividida quedó la bancada del PRI en el
Senado después del voto que prolonga las
labores del Ejército en tareas de seguridad
pública hasta el 2028. A Sylvana Beltrones,
Jorge Carlos Ramírez Marín, Manuel Añorve y
a los otros seis senadores del tricolor
que votaron con Morena la iniciativa de
reforma al 5º transitorio, los hicieron a un lado
de la mesa de negociaciones del disminuido
Bloque de Contención. Ni siquiera tenían
conocimiento de la propuesta alterna que, a
nombre del PAN, PRI, PRD y MC, presentó en
comisiones el emecista Noé Castañón, de
acuerdo con el chat de los senadores del PRI.

El coordinador de la bancada, Miguel Osorio
Chong, había anunciado al grupo que votaría
en abstención. Al final votó en contra, junto
con Beatriz Paredes y Claudia Ruiz Massieu.
Quedó en franca minoría. Su liderazgo
cuestionado.

*Hay quien apuesta que Morena dejará de
gobernar la Ciudad de México —otrora bastión
del obradorismo— en 2024, a pesar de que las
encuestas colocan a ese partido, en lo
individual,  a la cabeza en la intención de voto.
La última medición de El Financiero, publicada
el 13 de septiembre pasado, dice que PAN, PRI
y PRD suman 40% de apoyo, frente a 46% de
Morena y sus aliados, PT y PVEM. MC capta
10%. Es decir, si toda la oposición se une,
alcanza 50% de las preferencias.

Hay más argumentos que abonan a la idea de
que Morena se encamina a una derrota en
2024: 1) En las elecciones intermedias de 2021,
los guindas perdieron nueve de las 16 alcaldías

de la CDMX, a pesar de los programas sociales
y la publicidad desplegada; 2) En la Consulta
sobre Revocación de Mandato, la capital ni
siquiera entró en las 10 entidades que tuvieron
mayor participación. Quedó en la casilla
número 11.

¿Quiere apostar? Los potenciales aspirantes
de Morena a la Jefatura de Gobierno son Rosa
Icela Rodríguez, favorita de AMLO; Omar
García Harfuch, escudero de Sheinbaum, y el
radical secretario de Gobierno, Martí Batres.

En el PAN figuran el cuestionado Jorge
Romero, Santiago Taboada, Xóchitl Gálvez y Lía
Limón. Al primero amenazan con convertirlo
en la versión panista de Alito Moreno. Mauricio
Tabe quedó fuera por el lamentable asunto de
su papá en la Miguel Hidalgo.

En el PRI hay dos aspirantes visibles: el
alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, y el
diputado federal con licencia, Xavier González
Zirión.

Salomón Chertorivski, de MC, es otro que
está apuntado. 

Hablamos con González Zirión. Delineó su
propuesta de “gobierno de coalición”: 25% de
los cargos serían para el jefe de Gobierno
electo; otro 25% para la sociedad civil. El 50%
restante iría para los partidos de la alianza y
se repartiría según su participación. Su
proyecto: ampliar el Metro, recuperar las rutas
aéreas que se perdieron con el AIFA,
convirtiendo este último en aeropuerto de
carga exclusivamente, privilegiar el tema del
agua y aumentar la presencia de policías en las
diversas colonias de la ciudad. A González
Zirión no lo desanima el hecho de que ni
siquiera aparece en las encuestas. Pronto lo
veremos en espectaculares. Asegura que ya
tiene alrededor de siete mil personas para
cuidar las casillas el día de la elección.

—En el caso de la alianza, ¿cómo le harás
para que el PAN acepte ceder la candidatura en
la CDMX al PRI?

Respuesta: si el PAN se queda con la
presidencial; la jefatura de Gobierno tendría
que ir al PRI.

Leticia James, procuradora de
Justicia del estado de Nueva York,
presentó los primeros cargos
formales contra Trump, sus hijos
Donald Jr., Ivanka y Eric, así como
contra ejecutivos de su organización
(como podrían hacer en un futuro
cercano los fiscales de distrito de
Manhattan y Westchester, NY), lo
que fortaleció el temor de Trump de
convertirse en el primer
expresidente en la historia de
Estados Unidos, que es consignado
criminalmente, al salir de la Casa
Blanca.

James acusó a Trump de fraude al
estado, mediante un esfuerzo
sistemático de inflar a niveles
exagerados el valor de sus
propiedades con el propósito de
obtener ganancias millonarias
cuando solicitaba préstamos y
minimizarlos al extremo, para
evadir el pago de impuestos durante
15 años, en los que inclusive, pidió
reembolso de millones de dólares.

De inmediato el senador Lindsey Graham,
advirtió que “si fuera Trump fuera consignado,
Estados Unidos entraría a una difícil etapa, con
violentas manifestaciones en las calles”.

Sin la inmunidad presidencial que frenó
docenas de investigaciones en su contra,
Trump -apoyado por el 65% de los
republicanos- también es investigado por su
intento de golpe de estado, incitar a la
violencia, promover la sustitución de
delegados falsos al Colegio Electoral para que
votaran a su favor, amenazar e intimidar a
funcionarios electorales estatales como al
secretario de Estado de Georgia, Brad
Raffensperger, exigiéndole “encontrar votos
que requería para ganar” o de obstruir la
certificación de la victoria electoral de Joe
Biden en el Congreso, incitando a la violencia
y asalto al Capitolio, el 6 de enero de 2021.

Adelantándose a la última audiencia pública
del Comité Selecto 01/06 de la Cámara Baja, el
miércoles 28 de septiembre, antes de la
publicación del reporte final, en la que se trató
de mostrar sus conexiones con grupos
extremistas, Trump insinuó de nuevo su
posible postulación como candidato para un
segundo mandato presidencial, minimizando
los cargos en su contra, atribuyéndolos a
“ataques políticos” de los demócratas que
tratan de frenar su campaña.

Igual que hizo en 2016 con la investigación
de colusión de su equipo de campaña con
Rusia o después, con la denuncia de chantaje
al presidente de Ucrania- Trump reitera una y
otra vez que todo es parte de una cacería de
brujas y la mayor ofensiva contra cualquier
presidente en la historia de Estados Unidos.

Desesperado ante la posibilidad de una
consignación, Trump sumó a sus ataques la
pretensión de ser el “Enviado”, algo así como
un mesías y mensajero que encabeza una
“lucha contra la adoración satánica de
pedófilos y tribunales militares”, abrazando las
teorías de conspiración de QAnon.

“No sé mucho de ese movimiento, fuera de
que entiendo que yo les gusto mucho, lo que
yo aprecio” ha manifestado Trump sobre el
grupo, del que ahora usa en su propaganda y
actos de campaña, un tema musical
denominado “WWG1WGA” (Donde vamos
uno, vamos todos), tema que QAnon considera

como su himno.
En eventos en Youngstown, Ohio;

Wilmington, Carolina del Norte y otras
entidades, Trump ha aparecido con un botón
y el logotipo de esa organización y ha dicho
que ‘los americanos sólo se arrodillan ante
Dios”, a lo que los fanáticos seguidores de ese
movimiento han respondido levantando sus
manos al cielo, lo que llevó a Trump a buscar
la forma de unir a esa organización con su
movimiento de “Hacer a América grande de
nuevo”.

Eso le ha permitido aumentar su número de
seguidores y, en consecuencia, tratar de
alejarse de la posibilidad de ser llevado ante la
justicia para responder por docenas de
crímenes de los que se le acusa.

La más reciente encuesta del diario
Washington Post y la cadena ABCNews,
muestra que en caso de una contienda entre
Donald Trump y el presidente Joe Biden,
Trump obtendría el 48% de votantes
registrados, contra 46% que votarían por
Biden.

La encuesta también revela que el 75% de
votantes demócratas jóvenes y 56% de
demócratas en general prefiere la nominación
de otra persona que no sea el presidente Biden.

En cuanto a la renovación de los 435
integrantes de la Cámara de Representantes y
un tercio del Senado, los republicanos parecen
avanzar, sin que les afecten las controversias
de Trump o la prohibición del aborto.

3 de cada 4 votantes demócratas manifiestan
que votarán por sus candidatos, para
mantener la mayoría en las dos Cámaras del
Congreso, igual que 8 de cada 10 republicanos,
en porcentajes similares a los que se
registraron hace 4 años.

Los temas que más preocupan a los votantes
son la inflación y recesión, el aborto, la
educación, pero también el futuro de la
democracia, que dependerá, primero del
resultado de las elecciones, porque en caso de
triunfo republicano, podrían obstaculizar el
trabajo del presidente Joe Biden y abrir el
camino para asegurar la elección de un
presidente republicano, que bien podría ser
Donald Trump.

Así que, hay que razonar bien el voto, para
no lamentar las consecuencias.

Una dura del fisco al frente de Economía
Francisco Garfias

ARSENAL

Trump elude demandas y prepara su candidatura
POR GREGORIO A. MERAZ/ LA TIMES EN ESPAÑOL 



Un Padre de la
Patria que no
llamó a la
rebelión, que no
entonó un grito ni
hizo sonar una
campana ni cargó
un estandarte.
Más bien, uno

que instó al diálogo a sus colonizadores para
convencerlos del porqué debían liberar a su
comunidad “conquistada” tres siglos antes.
Historia irreal, de haber sucedido así, no
seríamos el país que somos.

La idea anterior viene a cuenta por lo que
expresó Volodímir Zelenski, presidente de
Ucrania, durante su participación en una
asamblea de la Organización de Estados
Americanos (OEA), donde sin mencionar
nombres, sin decir expresamente a quien iba
dedicado su mensaje, cuestionó la posición de
varios héroes latinoamericanos si estuvieran
vivos: “¿De qué lado estaría Simón Bolívar en
esta guerra que Rusia desató contra Ucrania?
¿A quién hubiera apoyado José de San Martín?
¿Con quién hubiera simpatizado Miguel
Hidalgo? Creo que no ayudarían a alguien que
sólo está saqueando un país más pequeño
como en un momento hicieron los
colonizadores...”.

Horas antes, Andrés Manuel López Obrador
cuestionó la nominación de Zelenski al Premio
Nobel de La Paz, una idea expresada por el
Parlamento Europeo, lo consideró
inconcebible, porque cree que el presidente de
Ucrania es un actor de la guerra, no un
mandatario que defiende a su país de una
invasión. Recordemos que López Obrador

lanzó en el desfile del 16 de septiembre una
propuesta de mesa de diálogo para zanjar el
conflicto provocado por Rusia.

Tal vez Zelenski desconoce que el personaje
histórico favorito de su homónimo mexicano
es Benito Juárez, porque bien pudo citar que
“entre los individuos, como entre las naciones,
el respeto al derecho ajeno es la paz…”. ¡Ay,
Presidente!

Y pues no, no fue el presidente ucraniano,
pero el Nobel de la Paz sí se quedó en aquella
zona del mundo, en donde líderes autócratas
hacen todo lo posible por extender sus
tentáculos. Se trata del Alés Bialiatski y dos
organizaciones de Derechos Humanos, una de
Rusia y otra de Ucrania. El comité lo otorgó
por sus esfuerzos para documentar crímenes
de guerra, violaciones a derechos humanos y
abusos de poder. Y porque resaltan la
importancia de la sociedad civil para la paz y
la democracia. Y aunque desde Noruega
precisaron que este reconocimiento no era un
statement contra Vladimir Putin, la coyuntura
ahí está. Y es que Bialiatski, uno de los
galardonados, se encuentra en prisión desde
2021 acusado de “evasión fiscal”. Su detención
se dio en medio de la represión que el
presidente bielorruso, Alexander Lukashenko,
ejerció por las críticas a su gobierno.

Desde entonces, el nuevo Nobel de la Paz se
encuentra incomunicado. Su esposa afirmó
ayer que desconocía si ya se enteró de su
premio, mismo que tendrá que servir como
factor para que la balanza se incline a su favor
y recupere su libertad.

Por lo pronto, nos quedamos con lo
expresado por el Comité del Nobel: “La
importancia de la sociedad civil para la paz y
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El Nobel de la Paz
Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO
Sucesión adelantada, error estratégico: Monreal
Ivonne Melgar

RETROVISOR

La sonrisa delataba desde la mañana del
martes 4 de octubre a Ricardo Monreal:
priistas y perredistas formarían la mayoría
constitucional que dos semanas atrás había
impedido el hoy fracturado dique de
contención formado por las bancadas del PAN,
PRI, PRD, Movimiento Ciudadano y Grupo
Plural.

Más allá de las razones que se alegan en
favor de prorrogar hasta 2028 la participación
militar en tareas de seguridad y de la
evidenciada vulnerabilidad opositora que
tanto quería balconear el gobierno, el
coordinador de Morena en el Senado puede
celebrar su singular circunstancia: ser un
político eficaz y hasta ahora necesario para los
fines legislativos presidenciales, aun cuando
en Palacio Nacional quisieran relevarlo, según
las versiones que desde ahí se filtran.

Así que, a diferencia del canciller Marcelo
Ebrard y del secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, que por ahora esconden sus
atributos conciliadores para no salirse del
guion presidencial de ustedes los mafiosos,
nosotros los transformadores, el jefe de
mayoría en el Senado puede darse el lujo de
ejercer la autonomía del Poder Legislativo que
representa. 

Por eso en septiembre, cuando el dique de
contención se creía cohesionado, sus 52
integrantes de entonces quisieron llevar a
Ricardo Monreal a la presidencia de la Mesa
Directiva, confirmando así un liderazgo que,
en su momento, tendrá consecuencias
electorales. No en balde su nombre se perfila
en las encuestas hacia 2024 como prospecto
presidencial de Movimiento Ciudadano, del
que fue diputado, y dada la cercanía que tiene
con su dirigente, Dante Delgado.

Y una vez que la coalición que iba por
México colapsó, también surgen versiones de
que el exgobernador de Zacatecas podría
convertirse en candidato del PRI y del PRD, dos
partidos que más que competir por el poder,
comparten la prioridad de sobrevivir, sin
seguir perdiendo el registro, como ya les
sucede en varios estados.

Frente a estas posibilidades, le hicimos al
senador Monreal la reiterada pregunta de si se
ve en la boleta de 2024 con una marca
diferente a Morena o por la jefatura de
Gobierno de la CDMX.  

“No tengo plan B ni a la marca partidista ni
al cargo. Pero mi límite es la dignidad y la
dignidad es lo único que me puede permitir,
obligar a buscar alternativas distintas o
participar por actividades distintas. Eso el
tiempo lo dirá”, responde.

A sus 60 años, el político que rompió con el
PRI cuando le regatearon la candidatura en su
estado y abrió, como expriista, la ruta de las
gubernaturas del PRD, tiene 15 meses de no
tratar personalmente con el presidente López
Obrador, a quien había venido acompañando
en su proyecto desde hace dos décadas. 

¿Volverán los desayunos en Palacio Nacional
ahora que tiene buenas cuentas que entregar
con la reforma militar? 

“No lo sé, pero ése no era mi propósito, lo
digo con toda honradez. No es eso lo que me
motiva a construir estas mayorías
constitucionales; es mi deber y es mi país”. 

Asegura Ricardo Monreal que, como sucedió
en el tema de la Guardia Nacional, rechazaría
cualquier reforma secundaria que arriesgara
la autonomía que la Constitución le otorga al

INE. Y que, de haber cambios, éstos deberán
mantener “lo mejor del esfuerzo institucional
que el Estado mexicano le ha destinado a este
órgano electoral”.  

Le pregunto sobre los informes que
actualmente realiza la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum:

“Es una sucesión adelantada, es un error
estratégico, que va a costarle al movimiento
que encabeza el presidente López Obrador. Y
ojalá y esta sucesión adelantada no se
convierta en una imposición adelantada.
Porque evidentemente hay cantidades
enormes de dinero que se están destinando a
la promoción personalizada de la jefa de
Gobierno”. 

Recuerda que ya peleó contra esas prácticas.
“No me gusta que se sitúe Morena en una
copia de lo que criticamos recientemente. Creo
que puede ser el inicio de un proceso difícil
para Morena y que ponga en riesgo el triunfo.
Yo no veo que sea correcta la imposición
adelantada. Pero allá ellos y los que la
promueven y la protegen; están copiándose
las viejas prácticas políticas del dinero
adelantado para adelantar imposiciones, en su
máximo esplendor. 

“Lo que estoy viendo ahora me hizo recordar
el despliegue de comunicación impresionante
que tenía Enrique Peña Nieto siendo
gobernador”, compara.

Confirma que habrá de inscribirse en el
proceso interno de Morena hacia la
candidatura presidencial, “a pesar de no ser
preferido, soy conocido por las reformas que
el Presidente ha enviado al Senado”.

Y pronostica consecuencias adversas.
“Es un error lo que está pasando y quienes

están tolerando, desde el partido, o
promoviendo desde el gobierno, o con el
dinero hasta de actividades privadas, a la
preferida del Presidente, es un error, que nos
va a costar bastante en los próximos meses
(…) Se puede generar una ruptura temprana
o tardía en Morena y poner en riesgo la
elección del 2024”.

¿Catastrofismo? ¿Alertas de una ruptura
inevitable? O sólo es el olfato, la premonición
del único morenista que, a estas alturas del
sexenio, practica el diálogo democrático con
todas las fuerzas partidistas y sectores de la
sociedad y preserva la libertad de sus palabras
frente a la hegemonía del discurso mañanero.
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El museo interactivo
Bebeleche tiene una
exposición de los
balones utilizados en
los mundiales 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Sin duda alguna el futbol es el
deporte más popular del planeta y en
un año mundialista, esto toma un
especial realce, por ello, el museo
interactivo Bebeleche montó en su
recibidor una exposición con los
balones que se han utilizado a lo
largo de las copas mundiales.

PATADA A LA HISTORIA
Gran iniciativa de este museo

interactivo Bebeleche, pues tanto
quienes aman el futbol como quienes
apenas saben cómo se juega, podrán
ver a centímetros de distancia los
balones que se utilizaron en las
copas del mundo, desde México 70
hasta el que se utilizará en el
próximo mundial de Qatar 2022.10.8

14 BALONES
Importante mencionar que son los

14 balones que la marca Adidas ha
realizado para este, que es uno de los
eventos deportivos más importantes
del mundo y que con el paso de la
historia ha modernizado el futbol y
en el caso de los balones esto es muy
claro.

50 AÑOS
Son cinco décadas de historia,

desde aquel lejanísimo México 1970
en donde Adidas desarrolló el primer
Telstar para el mundial, un balón que
tuvo la oportunidad de ver campeón
al Brasil de Pelé y así, a lo largo de la
historia de 14 mundiales, se puede
apreciar en el museo interactivo
Bebeleche todos y cada uno de estos
esféricos, que son parte de la historia
mundial y claro, del futbol.

ADIDAS
Fue la marca deportiva alemana

quien durante 14 mundiales de

manera consecutiva fue el proveedor
oficial de los balones con los cuales
se juegan los partidos de la Copa
Mundial de Futbol de la FIFA,
recordar que todo comenzó con el
modelo Telstar desarrollado para
México 1970.

EL CAMINO
Después de México 70, llegó

Alemania 1974 con la pelota Telstar
Durlast, pero no fue sino hasta
Argentina 78 cuando los balones
tomaron un rol más protagónico con

el modelo Tango, mismo que se
repitió en España 82 con el nombre
Tango España, pero para el mundial
de México se realizó un balón
denominado Azteca, el Etrusco Unico
en Italia 90 y Questra en Estados
Unidos 94.

LLEGÓ EL COLOR 
Fue para Francia 1998 cuando el

balón dejó su característico color
blanco y negro, con el hermoso balón
Tricolore de este mundial el cual
tomaba las tres tonalidades de la

bandera de gala, un balón que sin
duda alguna fue espectacular por lo
vistoso en las canchas francesas.

SE MUEVE
La Copa del Mundo llegó a Corea y

Japón con el inicio del milenio en el
2002 y con ello llegó más tecnología,
con el balón Fevernova, el cual los
jugadores decían que se movía
demasiado, la historia continuó con
el TeamGeist en Alemania 2006 y la
Jabulani en Sudáfrica 2010,
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LOS MÁS NUEVOS 
Fue en el mundial de Brasil 2014 en

donde Adidas sorprendió a todos con
el Brazuca que tenía unos
particulares páneles, en tanto que
para Rusia 2018 se inspiró en el
primero de la historia, por lo cual
tomó su nombre Telstar 18.

QATAR
Para el mundial que está próximo a

celebrarse en Qatar hará su debut el
Al Rihla, cuyo significado es “El
viaje” y que destaca por sus 20
páneles triangulares y un diseño
inspirado en la cultura y la
arquitectura del país asiático, el cual
tiene colores muy particulares y que
la afición ha acogido con agrado.

LA FINAL
En 2006 la FIFA decidió junto a

Adidas lanzar por primera vez en la
historia una versión exclusiva para la
final. El diseño respetaba el original,
pero cambiaba los colores por el
blanco y dorado. En 2010 y 2014 se
repitió lo mismo para el cotejo que
coronaba al campeón del mundo, en
tanto que en Rusia se apostó por
lanzar una pelota para la fase final
que arrancaba con los choques de
octavos.
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Alacranes derrotó a
Santos Laguna de la
Liga Mx en partido de
preparación 

Por Ángel Castillo
TORREÓN, COAH.

Llegó la primera victoria en calidad
de visitante para Alacranes de
Durango, desafortunadamente fue
en partido de preparación, aunque
no deja de llamar la atención que el
conjunto arácnido derrotó al tercer

lugar de la Liga Mx por marcador de
4 a 0.

ENCUENTRO SERIO 
Preparación para los siguientes

compromisos, pero tanto Jair Real y
Eduardo Fentanes le brindaron toda
la seriedad requerida al compromiso,
en donde Alacranes mostró de lo que
está hecho y sorprendió a un
conjunto santista que salió con
titulares a inicio del cotejo.

TITULARES 
Tanto Santos como Alacranes
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mandaron a la cancha a sus mejores
hombres, Santos iniciaba con Carlos
Acevedo en la portería, Hugo
Rodríguez, Carlos Orrantia, Féliz
Torres y Omar Campos en la defensa,
en el medio campo Alan Cervantes,
Fernando Gorriarán, Leo Suárez y
Juan Bruneta y en la delantera con
Harold Preciado y Eduardo “Mudo”
Aguirre. 

EL PARTIDO
En la primera mitad, el conjunto

duranguense logró dos anotaciones
en la figura de Brandon Rosas y José
Rodríguez, para la segunda mitad
llegaron dos anotaciones más, Japhet
Jiménez y Julio Aguirre.

MOTIVACIÓN
Al final el director técnico del club

duranguense comento, “un buen
ejercicio que nos da confianza, con
mucho material para corregir
durante la semana, nos sirve mucho
para preparar el partido contra
Mineros, nosotros venimos hoy con
las aspiraciones de ganar y hacerlo
por más de un gol, ya que es una
situación que se puede presentar el
viernes cuando estemos buscando la
calificación”, dijo.

Para Real Cobián tener la
oportunidad de disputar este tipo de
partidos es muy importante porque
tienes la oportunidad de probar las
mieles de la primera división, pero el
resultado lo toma con mesura
rescatando la solidez y contundencia
mostrada en este partido.

MESURA 
Jair Real se mostró mesurado ante

el resultado y señaló no hemos
ganado nada, “contento de enfrentar
a rivales de primera división y que
mejor que al tercer lugar de la liga,
probar siempre las mieles de la
máxima categoría es bueno, nos
vamos contentos por el resultado,

pero con mucha mesura, pude
observar a todos mis jugadores y me
gusto mucho la solidez y
contundencia que tuvo el equipo, no
hemos ganado nada, este resultado
nos sirve para trabajar bien durante
la semana y preparar el partido ante
Mineros donde saldremos por
nuestro pase a la reclasificación, por
último agradecer a Santos por la
oportunidad que nos dio y todas las
facilidades mostradas”, finalizó.

A ENTRENAR
Alacranes retoma este domingo su

preparación para el partido del
próximo viernes 14 de octubre
cuando reciba a la escuadra de
Mineros de Zacatecas en punto de las
17:00 horas en el estadio Francisco
Zarco, en partido de vida o muerte
para la escuadra albiverde.
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Excélsior
Está a punto de cumplir 15 años de

carrera y la australiana Margot
Robbie se ha posicionado como una
de las actrices más importantes de
Hollywood que lo mismo ha
trabajado con Martin Scorsese en El
lobo de Wall Street, con Quentin
Tarantino en Había una vez en
Hollywood o con James Gunn con
quien retomó el personaje de Harley
Quinn. La actriz de 32 años confesó
que aunque ha trabajado con
muchos de los grandes nombres del
cine tenía el sueño de trabajar con un
mexicano: Emmanuel Chivo Lubezki,
ganador de tres Oscar, quien la
fotografió en la película Ámsterdam.

“Uno de mis sueños era poder ver
trabajar a Chivo, en serio, hubiera
sido suficiente verlo sólo trabajar,
pero trabajar con él es como si entre
los dos se llevara a cabo un baile
mientras él está operando la cámara.
Trabajar con Chivo es una de las
mejores experiencias que he tenido y
ya había escuchado cosas increíbles
de él y es verdad que él es intrépido
y el más humilde. Simplemente
adoré trabajar con él y me anoté un
gran punto en mi carrera al estar con
él”, contó a Excélsior Robbie.

Robbie, quien hace poco concluyó
junto a Ryan Gosling la filmación de
la película Barbie, contó también que
vivió algo muy especial con el
cinefotógrafo mexicano durante la
producción de Ámsterdam, filme
ambientado en 1930 en el que Robbie
comparte créditos con Christian Bale,
Rami Malek, Taylor Swift, Mike
Shannon y Anya Taylor-Joy. Debido a
que la producción del filme, dirigido
por David O. Russell tuvo que parar
por la pandemia, Lubezki le ayudó a

la actriz a preparar el personaje de
Valerie Voze, una mujer inadaptada
que durante la Primera Guerra
Mundial cura heridos, les saca los
fragmentos de balas y con ellas hace
piezas de arte.

“Él es un gran artista, realmente lo
es. Me dio unas cámaras cuyos lentes
eran de plástico, quemamos los
bordes de los lentes con un cerillo y
tomamos fotos con ellas. Hicimos
piezas de arte, creamos cosas
increíbles y no teníamos ni por qué
hacerlo, pues no era necesario para
la película y lo hicimos como parte
de la preparación de mi personaje.
Chivo fue parte de mi proceso
creativo y jamás había tenido una
relación así con ningún director de
Fotografía y realmente fue
maravilloso”, ahondó quien se le
verá en Babylon, de Damien
Chazelle.

Rami Malek, quien interpreta en
Ámsterdam al hermano del
personaje de Robbie, no perdió la
oportunidad de contribuir en la
charla de Lubezki durante la
entrevista.

“¡Es el mejor de los mejores! Para
mí es el cinefotógrafo favorito con
los que he trabajado y es
impresionante el cine que están
haciendo en México y tienen a tres de
los directores más prolíficos, así
como a grandes directores de
fotografía. Así que para mí fue un
placer trabajar con Chivo. Recuerdo
que llegaba al set y me saludaba con
un ‘cabrón’. Chivo es de lo mejor, es
cálido, muy humano y maneja la
cámara excepcionalmente”, comentó
Malek.

Ámsterdam, en cartelera, cuenta la
historia de tres amigos inadaptados:

el doctor con marcas de guerra y un
ojo de vidrio, Burt Berendsen
(Christian Bale); el exitoso abogado
negro Harold Woodman (John David
Washington) y la acaudalada,
inteligente y creadora de arte Valerie
Voze (Robbie), que se conocieron en
Ámsterdam en la Primera Guerra
Mundial y que años después se ven
implicados en un asesinato.
Valiéndose de la comedia, Russell
habla de seres inadaptados, poco
comprendidos y que ven el mundo
desde otra óptica.

“Me sentía intrigada de ver cómo
David iba a balancear los distintos
temas que desarrolla, pues hay
detrás un contexto de guerra, de
tensiones raciales, de intriga y
asesinato. De pronto estamos viendo
eso y hay diálogos profundos sobre
observar aves, arte abstracto, la
amistad, sueños y temas políticos
con comentarios hilarantes y
amenos”, compartió Margot Robbie.

John David Washington, hijo de
Danzel, se unió a la reflexión y
comentó que para él, un hombre
negro, fue importante conocer

importancia de la gente de su color.
“Me emocionó brincar a

1930, ver cómo era
Estados Unidos en ese
entonces y obtuve
m u c h a
información de lo
que era ser
negro y de
cómo fueron
enviados a la
guerra para
luchar por
este país. Me
interesaba
ahondar en
l a s
conexiones
que se
hacían y todo
me resultaba
intr igante” ,
c o n t ó
Washington.

Margot Robbie, feliz con Chivo Lubezki

La actriz de 32 años
confesó que aunque
ha trabajado con
muchos de los
grandes nombres del
cine tenía el sueño de
trabajar con un
mexicano: Emmanuel
Chivo Lubezki
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